

Estos contenidos no reflejan necesariamente la posición oficial de la Oficina en Colombia del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos y están basados en fuentes externas

Seguimiento en medios: ONU Derechos Humanos condena presuntas violaciones de ddhh de integrantes del Ejército en contra de la población en Tierralta Córdoba

13 de septiembre de 2023



- 1. EL TIEMPO: Naciones Unidas condena incursión de hombres armados en Tierralta, Córdoba.**
<https://www.eltiempo.com/politica/gobierno/naciones-unidas-condena-incursion-de-hombres-armados-en-tierralta-cordoba-805626>

A través de una publicación en la red social X (antes Twitter), la oficina de derechos humanos de las Naciones Unidas en Colombia se pronunció sobre la denuncia, conocida en las últimas horas, que involucra a un grupo de militares que intimidan a civiles en Tierralta, Córdoba.

Este caso se conoció por videos compartidos en redes sociales en los cuales se ve a hombres armados, con camuflados militares, camiseta negra y gorras, y cubriendo sus rostros, intimidando a civiles entre los que había niños y bebés, e incluso se ve a esos sujetos apuntar sus armas contra las personas.

Los campesinos les preguntan: "¿Por qué no dan la cara?, ¿por qué no dicen 'somos tal persona'?". Los hombres armados no les responden y les apuntan con sus armas.

Cuando una mujer insiste en preguntarles por qué no se identificaban, uno de ellos le responde: "¿Por qué quiere que nos identifiquemos?", acto seguido, el uniformado sacó una pistola y parece cargarla para apuntar a la mujer e intimidarla.

Luego de que el comando de la Séptima División del Ejército emitió un comunicado en el que indica que estos hombres harían parte del Batallón Junín de la Décima Primera Brigada, miembros del Gobierno y organismos internacionales condenaron el hecho.

"Condenamos presuntas violaciones de #DDHH de integrantes del Ejército en contra de población de Tierra Alta #Cordoba. Tomamos nota del comunicado del ejército y acciones de instituciones del Estado para investigar lo ocurrido", indicaron desde la oficina que lidera Juliette de Rivero, representante del Alto Comisionado para los Derechos Humanos en Colombia.

En el mensaje también piden "protección y respeto" a la población de esta región del país.

¿Qué dicen las autoridades?

El ministro de Defensa, Iván Velásquez, también se pronunció sobre la denuncia. "Lo sucedido en Tierralta, Córdoba, es de suma gravedad y exige la adopción de drásticas decisiones. Ninguna tolerancia con comportamientos que no solo afectan a las comunidades, sino a las propias Fuerzas Militares", dijo el jefe de la cartera de Defensa en sus redes sociales.

Por los hechos ya hay investigaciones en marcha dentro del mismo Ejército y los mismos fueron comunicados a las autoridades competentes para las actuaciones de ley.

Así mismo, la Procuraduría convocó un Consejo de Seguridad con el gobernador de Córdoba, Orlando David Benítez, para tomar decisiones en relación con los hechos que involucran a los sujetos armados.

Por su lado, la Fiscalía señaló que conformó un equipo de fiscales e investigadores de la Dirección Nacional de Derechos Humanos, quienes iniciaron los actos urgentes y harán presencia en el territorio.

2. CARACOL RADIO: ¿Qué dijo la ONU sobre soldados que estarían en acto de violencia en Tierralta, Córdoba? <https://caracol.com.co/2023/09/13/que-dijo-la-onu-sobre-soldados-que-estarian-en-acto-de-violencia-en-tierra-alta-cordoba/>

La Oficina el Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos en Colombia condenó las presuntas violaciones de los Derechos Humanos de los integrantes del Ejército en contra de la población de Tierra Alta, Córdoba.

Esto luego de que, delincuentes armados, se identificaran como integrantes del Frente 5° de las FARC-EP, bloque José María Córdoba, y amenazaran a campesinos de la vereda Bocas del Manso, para luego darse a conocer que se trataba de integrantes del Ejército.

Mencionaron además que tomaran nota del comunicado del Ejército y acciones de instituciones del Estado para investigar lo ocurrido.

Por su parte, le hicieron un llamado al Gobierno para que haya protección y respeto para la población.

Lo anterior luego de unos videos en los que aparecen hombres armados que llegaron a Tierra Alta y que al parecer serían disidentes de las FARC.

Sin embargo, poco después se confirmó que se trataba realmente de militares y no de integrantes de algún grupo armado.

3. BLU RADIO: Urgimos por protección a la población: ONU DDHH tras amenazas de presuntos militares en Tierralta. <https://www.bluradio.com/nacion/paz/urgimos-por-proteccion-a-la-poblacion-onu-ddhh-tras-amenazas-de-presuntos-militares-en-tierralta-rg10>

La organización Caribe Afirmativo se refirió a la denuncia sobre un presunto caso de violencia sexual contra una mujer Embera. La Oficina de la ONU para los Derechos Humanos condenó lo sucedido con la comunidad.

Este martes, 12 de septiembre, hacia las 2:00 de la tarde, al menos 10 hombres con pantalones camuflados, botas de caucho y armas largas llegaron hasta Bocas del Manso en Tierralta, Córdoba, y se identificaron como integrantes de las disidencias de las Farc al mando de alias 'Iván Mordisco' y le apuntaron con las armas a los pobladores, además, las comunidades denunciaron un caso de presunto abuso sexual. Horas después desde el Ejército explicaron que estas personas podrían ser militares y no disidentes y en este momento avanzan las investigaciones.

La Oficina de la ONU para los Derechos Humanos, ONU DDHH, llegó hasta el lugar y tras una visita pidió proteger y garantizar la seguridad de las comunidades.

"Condenamos presuntas violaciones de Derechos Humanos de integrantes del Ejército en contra de población de Tierra Alta, Córdoba. Tomamos nota del comunicado del Ejército y acciones de instituciones del Estado para investigar lo ocurrido. Urgimos por protección y respeto a la población", señaló la ONU.

Por otro lado, la organización Caribe Afirmativo se refirió a la denuncia sobre un presunto caso de violencia sexual contra una mujer Embera y pidieron adelantar la investigación con un enfoque de género.

"Como hemos afirmado desde Caribe Afirmativo, este tipo de violencia es una herramienta de control de los cuerpos de mujeres y personas LGBTIQ+, instrumentalizando sus cuerpos para infundir miedo en las comunidades para alcanzar legitimidad en las mismas. Las víctimas suelen vivir procesos de revictimización al iniciar sus denuncias, por lo cual exigimos que estos casos sean investigado con un enfoque de género que garantice la dignidad de la mujer embera que habría sido sexualmente violentada", señalaron desde Caribe Afirmativo.

4. W RADIO: ONU pide proteger a población en Tierralta tras incursión de militares disfrazados.
<https://www.wradio.com.co/2023/09/13/onu-pide-protger-a-poblacion-en-tierralta-tras-incursion-de-militares-disfrazados/>

La Oficina de Naciones Unidas en Colombia para los Derechos Humanos expresó su rechazo a los hechos ocurridos en las últimas horas en la comunidad Bocas de Manso en zona rural de Tierralta (Córdoba), en donde militares vestidos como un grupo armado ilegal violentaron a la población.

La representación diplomática urgió que se respete a la población civil y se garanticen sus derechos y su integridad.

“Tomamos nota del comunicado del ejército y acciones de instituciones del Estado para investigar lo ocurrido”, afirmó la Oficina.

Adicionalmente, indicaron que una comisión de la ONU para los derechos humanos se desplazó a la zona para verificar lo ocurrido y hablar con la población afectada.

5. EL COLOMBIANO: ONU condena intimidaciones de militares en Tierralta, Córdoba.
<https://www.elcolombiano.com/colombia/onu-condena-intimidaciones-de-militares-en-tierralta-cordoba-PF22369677>

En un comunicado por medio de sus redes sociales, la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos en Colombia ha condenado las presuntas violaciones de los derechos humanos por parte de un grupo de militares que intimidaron a civiles en la región de Tierralta, Córdoba.

Las denuncias, conocidas en los últimos días, revelaron que estos militares que amenazaron a campesinos de la vereda Bocas del Manso, se trataban de miembros del Ejército.

La Oficina del Alto Comisionado ha expresado su preocupación por estos hechos. También indicaron que llevarán a cabo una investigación para esclarecer lo sucedido y asegurar que se haga justicia.

“Condenamos presuntas violaciones de derechos humanos de integrantes del Ejército en contra de población de Tierra Alta, Córdoba. Tomamos nota del comunicado del ejército y acciones de instituciones del Estado para investigar lo ocurrido. Urgimos por protección y respeto a la población”, dijo la entidad.

La ONU para los Derechos Humanos reiteró su compromiso de seguir monitoreando la situación para garantizar que se respeten y protejan los derechos fundamentales de todos los ciudadanos.

Otras entidades del país también se han pronunciado al respecto, pidiendo al Gobierno y a las autoridades investigar las acciones que constituirían una violación a los derechos humanos.

“Solicitamos a las autoridades civiles y militares adelantar con la mayor celeridad las investigaciones relacionadas con lo sucedido en Tierralta y en particular con el actuar de los soldados del Batallón de Infantería N. 33 ‘Batalla de Junín’, de la Décima Primera Brigada, quienes estarían inmersos en un posible acto de violencia contra la población civil y sujetos de

especial protección constitucional, según lo advierte el Comando de la Séptima División del Ejército”, indicó el Defensor del Pueblo, Carlos Camargo Assis.

Además, la Procuraduría y la Fiscalía General de la Nación se dirigieron al Gobierno solicitando garantías a los funcionarios de estas entidades, debido a que el pasado miércoles un helicóptero que transportaba a investigadores pertenecientes a las instituciones, fue objeto de un ataque en la región de Tierralta, Córdoba.

El fiscal Francisco Barbosa y la procuradora Margarita Cabello expresaron su preocupación por este acto de violencia que puso en riesgo la seguridad de los funcionarios encargados de llevar a cabo investigaciones en la zona.

“Nos dirigimos a su despacho para solicitar su intervención, como comandante supremo de la Fuerza Pública, a efectos de garantizar las condiciones de seguridad necesarias para el ejercicio de las competencias constitucionales y legales de nuestras instituciones. En este caso, en lo concerniente al acceso a los territorios del país para llevar a cabo las investigaciones por la posible comisión de violaciones a los derechos humanos”, dice el comunicado de ambos líderes de las instituciones judiciales.

Por las intimidaciones de los militares, hecho que ocurrió el pasado martes 12 de septiembre, la Fiscalía inició investigaciones y se llamará a 30 militares que serán sometidos a interrogatorios. Además, el Ejército separó a 10 soldados de su cargo.

6. RADIO NACIONAL DE COLOMBIA: "Esto no puede pasar": Petro sobre presuntas intimidaciones de militares en Córdoba. <https://www.radionacional.co/actualidad/politica/militares-habrian-intimidado-a-campesinos-en-tierralta-cordoba>

El presidente Gustavo Petro se pronunció sobre los hechos que involucran al Ejército Nacional, en vista de que algunos de sus miembros habrían intimidado en zona rural de Tierralta, un municipio de Córdoba, a campesinos.

“Volver al paramilitarismo y al despojo de tierras sería el peor error militar de la fuerza pública. Esto no puede pasar en este gobierno”, manifestó el Jefe de Estado en su perfil de X (anteriormente Twitter).

Luego, señaló que “es el mismo Ejército el que debe presentar públicamente, al lado del gobierno, su propia investigación en estos hechos”.

En concordancia, el general Helder Giraldo afirmó a medios de comunicación que los hechos ocurridos en la vereda El Manso son materia de investigación.

Según dijo, el Comando General de la Fuerzas Militares envió una comisión de alto nivel para verificar la situación que ya se puso en conocimiento de las autoridades competentes y serán estas las que determinen responsabilidades.

Organismos internacionales también atienden la situación. La oficina de Derechos Humanos de la ONU en Colombia envió personal a la zona y condenó las “presuntas violaciones de derechos humanos de integrantes del Ejército en contra de población”.

“Tomamos nota del comunicado del Ejército y acciones de instituciones del Estado para investigar lo ocurrido. Urgimos por protección y respeto a la población”, aseguró la oficina de la ONU.

7. EL COLOMBIANO: “Volver al paramilitarismo sería el peor error militar”: Petro sobre intimidaciones en Tierralta. <https://www.elcolombiano.com/colombia/pronunciamiento-de-petro-sobre-intimidaciones-de-militares-en-cordoba-GF22364673>
8. VANGUARDIA: ONU condena intimidaciones de militares en Tierralta, Córdoba. <https://www.vanguardia.com/colombia/onu-condena-intimidaciones-de-militares-en-tierralta-cordoba-AB7517453>
9. PUBLIMETRO.CO: Militares que amenazaron a mujeres y niños en Tierralta, Córdoba fueron retirados de la institución. <https://www.publimetro.co/noticias/2023/09/14/militares-que-amenazaron-a-mujeres-y-ninos-en-tierralta-cordoba-fueron-retirados-de-la-institucion/>
10. LA OPINIÓN DE CÚCUTA: Autoridades investigan agresiones presuntamente de parte del Ejército en Córdoba. <https://www.laopinion.com.co/colombia/autoridades-investigacion-agresiones-presuntamente-de-parte-del-ejercito-en-cordoba>
11. HOY DIARIO DEL MAGDALENA: ¡Escándalo del Ejército en Córdoba! <https://www.hoydiariodelmagdalena.com.co/archivos/855906/escandalo-del-ejercito-en-cordoba/>
12. HOY DIARIO DEL MAGDALENA: ‘No se puede regresar al Paramilitarismo’: Petro. <https://www.hoydiariodelmagdalena.com.co/archivos/855921/no-se-puede-regresar-al-paramilitarismo-petro/>
13. COLOMBIA PRESS: Autoridades Investigan Agresiones Presuntamente De Parte Del Ejército En Córdoba. <https://www.colombiapress.co/colombia/noticia-colombia-autoridades-investigacion-agresiones-presuntamente-parte-ejercito-cordoba-20230913233614.html>
14. COLOMBIA PRESS: Esto No Puede Pasar : Presidente Sobre Intimidaciones De Militares En Córdoba. <https://www.colombiapress.co/colombia/noticia-colombia-esto-no-puede-pasar-presidente-intimidaciones-militares-cordoba-20230913230648.html>
15. CUARTO DE HORA: ONU exige protección para la población de Tierralta después de la incursión de militares disfrazados. <https://www.cuartodehora.com/onu-exige-proteccion-para-la-poblacion-de-tierralta-despues-de-la-incursion-de-militares-disfrazados/>

16. MOMENTO 24: TIERRALTA, CÓRDOBA: DIEZ MILITARES INTIMIDARON A POBLADORES.

<https://momento24.co/ejercito-militares-intimidaron-campesinos-tierralta/>

17. HEAD TOPICS: ONU condena intimidaciones de militares en Tierralta, Córdoba.

<https://headtopics.com/co/onu-condena-intimidaciones-de-militares-en-tierralta-c-rdoba-44371580>

18. HEAD TOPICS: ONU condena intimidaciones de militares en Tierralta, Córdoba.

<https://headtopics.com/co/onu-condena-intimidaciones-de-militares-en-tierralta-c-rdoba-44370210>